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港推八大措施港推八大措施爭全球富豪落戶爭全球富豪落戶
「裕澤香江」論壇 展示港建家族辦公室優勢

財政司司長陳茂波昨日在首屆「裕澤香
江」高峰論壇午宴上致辭，向100多

位環球家辦決策人介紹香港在發展成為國際
領先家辦樞紐的優勢和機遇。他表示，「政
策宣言」展示香港發展成全球領先家辦樞紐
的決心，將有利香港匯聚全球資金、壯大本
港金融市場及資產和財富管理業。超高資產
淨值投資者各式各樣的需求，更有助推動香
港的金融和專業服務、創科、綠色、文化藝
術及慈善事業發展。

引入新「資本投資者入境計劃」
財庫局局長許正宇為「裕澤香江」致開幕
辭，他強調香港作為環球領先的資產和財富管理中
心，將提供各種新機遇，讓環球家辦茁壯成長。他
指出，「政策宣言」的措施說明香港為全球家辦和
資產擁有人提供的全方位服務，從多角度展示香港
作為國際大都會的魅力，政府將進一步鞏固全球家
辦和資產擁有人在香港的蓬勃生態圈。
家族辦公室業務「政策宣言」公布八大政策措
施，以締造具競爭力的有利環境，讓全球家辦和資
產擁有人的業務在香港蓬勃發展，包括引入新的
「資本投資者入境計劃」、為家辦提供稅務寬減、
提供便利市場措施、成立香港財富傳承學院、推廣
機場的藝術品貯存設施、發展香港成慈善中心、擴
大投資推廣署FamilyOfficeHK專責團隊職能，以及

設新的家族辦公室服務提供者網絡。

提供稅務寬減及便利市場措施
特區政府指出，已準備全方位的配套，歡迎全球

家族辦公室和資產擁有人來港調配和管理財富，把
握新的投資機遇。行政長官在2022年施政報告中訂
下目標，在2025年年底前協助不少於200間家族辦
公室在港設立或擴展業務。吸引更多家族辦公室來
港落戶，不但有利於香港的社會經濟發展，更可促
進資產及財富管理業的增長，以推動香港發展成為
家族辦公室樞紐。超高資產淨值投資者各式各樣的
需求，更有助推動香港的金融和專業服務、創新及
科技、環境及可持續未來、藝術文化和慈善等行業

的日後發展。
「裕澤香江」論壇以閉門方式進行，有逾百

位來自全球各地的家族決策人及其專業團隊參
與。論壇聚焦四大主題，涵蓋科技賦能、慈善
傳承、綠色轉型及文藝交流。當中有家族辦公
室分享經驗的環節，由摩根大通私人銀行執行
主席高翰文主持，各演講嘉賓探討家族辦公室
不斷演變的發展重心和需求，以及香港能為環
球家族辦公室提供的獨特優勢。

私人財管公會：樂見蓬勃生態圈
私人財富管理公會對特區政府於「裕澤香

江」高峰論壇發表的政策宣言表示歡迎，公會
樂見政府投入更大力度建立全球家族辦公室和資產
擁有人的蓬勃生態圈，有信心這些舉施將大力鞏固
香港作為全球家族辦公室和私人財富管理中心無可
媲美的地位。

滙豐：超高淨值客戶對港興趣增
滙豐環球私人銀行家族辦公室諮詢服務亞太區主管

黃奕斌指出，該行觀察到超高淨值客戶對設立家族辦
公室的興趣持續提升，他們多元化和跨代財富傳承的
需求將受益於這種規劃。香港作為國際資產和財富管
理中心具有明顯的競爭優勢，可為環球企業家族及其
家族辦公室的營運創造有利環境和提供全方位服務，
成為他們擴充亞洲乃至全球業務的理想地點。

引入新的「資本投資者入境計劃」
擴大原有的「資本投資者入境計劃」的投

資範疇。（詳見另表）

提供稅務寬減
由單一家族辦公室在香港管理的家族投

資控權工具（FIHVs）將獲利得稅豁免。
下一步會檢視現時有關基金和附帶權益的
優惠稅制。

提供便利市場措施
證監會發表了簡易發牌參考指南，設專責

溝通渠道處理家辦查詢。續簡化中介機構對
高端客戶或超高資產淨值個人客戶的合適性
評估和披露流程。

成立香港財富傳承學院
政府將在金發局之下，資助成立全新的香

港財富傳承學院，提供人才培訓服務，壯大
本港家辦行業人才庫。

推廣機場的藝術品貯存設施
機管局研究於「機場城市」發展項目下，

在香港國際機場設立藝術與珍品的貯存、展
覽和鑑賞設施，讓把資產投放在藝術品的家
辦在本港藝術生態圈中受惠。

發展香港成慈善中心
發展香港成為慈善中心，為全球家辦和慈

善家調配慈善資金，優化慈善團體申請獲豁
免繳稅的程序。

擴大投資推廣署FamilyOfficeHK專
責團隊職能

FamilyOfficeHK專責團隊會擴大職能，提
供包括協調財富擁有人推展慈善業務及協助
教育等服務。

設立新的家族辦公室服務提供者網絡
FamilyOfficeHK專責團隊將會召集和成

立新的家辦服務提供者網絡，成員來自向
家辦提供全面服務的機構，包括私人銀
行、會計和律師事務所、信託和其他專業
服務公司。

投資範圍

▶以原有的「資本投資者入境計劃」為基礎，擴大適
用的投資範疇，包括：在香港上市的股票

▶由香港上市公司、政府，或由政府全資擁有或部分
擁有的實體發行或全面保證的債券

▶政府認可機構發行的後償債券
▶合資格的集體投資計劃（包括投資相連保險計劃）

▶以人民幣計價的資產

▶在金融資產以外、有利香港長遠發展的投資類別

投資金額及年期

▶計劃詳情稍後公布

來港定居人數

▶如成功申請，申請人可與其配偶及未婚受養子女
來港居住和發展

由財庫局和投資推廣署主辦的由財庫局和投資推廣署主辦的「「裕澤香江裕澤香江」」高峰論壇昨日在香港高峰論壇昨日在香港

故宮文化博物館舉行故宮文化博物館舉行，，特區政府發表特區政府發表《《有關香港發展家族辦公室業有關香港發展家族辦公室業

務的政策宣言務的政策宣言》，》，公布八大政策措施公布八大政策措施，，包括引入新的包括引入新的「「資本投資者資本投資者

入境計劃入境計劃」、」、提供稅務寬減和成立新的家辦服務提供者網絡等提供稅務寬減和成立新的家辦服務提供者網絡等，，吸吸

引全球超高資產淨值人士財富管理來港落戶引全球超高資產淨值人士財富管理來港落戶，，提升香港作為全球領提升香港作為全球領

先家族辦公室樞紐的優勢先家族辦公室樞紐的優勢，，鞏固香港作為國際資產和財富管理的國鞏固香港作為國際資產和財富管理的國

際金融中心地位際金融中心地位。。政府期望在政府期望在20252025年年底前協助不少於年年底前協助不少於200200間家間家

辦在港設立或擴展業務辦在港設立或擴展業務。。 ◆◆香港文匯報記者香港文匯報記者 曾業俊曾業俊

香港文匯報訊（記者 曾業俊）對於政府發表
「家族辦公室政策宣言」涵蓋8大政策措施，金發
局主席李律仁認為，近期歐美的銀行及金融危機，
並未影響亞洲金融市場，反而會刺激資金流入亞洲
避險，香港可從中受惠，政府此刻發表吸引家族辦
公室的政策措施，有利香港吸資引才。
李律仁認為，近期歐美爆發銀行及金融危機，亞
洲市場並無受到影響，香港亦完全未受波及，相信
有利環球的家族辦公室會增加投資亞洲地區，有利
來港成立據點，帶動本港整個金融服務鏈發展。他
指，雖然新加坡較早發展家辦市場，但市場並非
「零和遊戲」；香港推出的多項措施加上固有優

勢，正是本港吸引力所在。

京基：港家辦發展與星各有千秋
負責為家族辦公室投資的京基資產管理董事總經

理及首席投資官侯鎮基亦指出，香港雖然相對新加
坡較遲起步發展家族辦公室業務，然而兩地發展各
有千秋，家辦把資金投入兩地的意慾皆相當大。他
認為，香港主要服務內地和北亞市場，較活躍於股
市、美元和人民幣債市；隨着內地與香港恢復全面
通關，香港可以把握內地家族來港設點的需求。至
於新加坡則主力覆蓋東南亞和澳洲市場，尤其是大
宗商品和外匯交易。他相信隨特區政府推動家辦業

務發展，市場對投融資及相關服務和人才的需求將
更大，惠及整個金融產業鏈。

黃俊碩冀虛擬資產納入投資範圍
立法會會計界議員黃俊碩指出，政府已向立法會

提交法例修訂，為單一家辦在香港管理的家族投資
控權工具提供利得稅豁免，惟現時有關條例仍有不
少改善空間，他已在法案委員會內提出有關建議，
包括應將利息收入、虛擬資產等納入附帶合資格交
易之中，增加對海外家辦的吸引力。他期望政府能
盡快檢視及放寬現有規定，進一步鞏固香港作為國
際資產及財富管理中心的優勢。
對於政府有意推廣本港藝術品拍賣和交易市場發

展，立法會議員林琳建議政府簡化藝術金融行業，包
括藝術品產權交易、基金、保險信託等的相關審批程
序，明確制定發展框架支持業界銜接國際市場。

金發局：歐美金融危機凸顯港吸引力
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金管局：外匯基金對AT1債無直接風險敞口
香港文匯報訊（記者 馬翠媚）金管局夥國際結算
銀行（BIS）昨在港舉辦金融監管界國際研討會，主
題為「在創新時代下與時並進的銀行業監管」，會上
匯聚了逾百位來自超過25個經濟體系的央行和監管
機構的高級官員及金融機構的高級管理層。面對近期
歐美銀行爆煲事件，不少與會者都認同世界各地的央
行行長和監管機構必須共同努力，制定協調一致的措
施去應對新挑戰。

全球銀行體系須更具彈性
西班牙央行行長兼BCBS主席Pablo Hernández de
Cos昨在論壇指出，高通脹、低增長和地緣政治緊張局
勢的風險正為銀行帶來風險管理挑戰，而隨着主要央行
加息以對抗通脹，不少借款人正面臨着債務負擔上升壓
力、廣泛的資產市場重新定價亦可能使銀行面臨更多風
險和新的風險管理挑戰，因此銀行和監管機構必須對瞬
息萬變的前景保持警惕，以確保全球銀行體系具有彈
性。他強調未來將繼續密切關注銀行和市場的發展，並
評估息口上升為全球銀行體系帶來的風險。
同場的巴塞爾銀行監管委員會秘書長Neil Esho亦
認為，自金融危機以來，銀行業在資本和流動性方面

彈性已有所提高，為銀行和監管機構應對衝擊和管理
新出現的風險提供了堅實的基礎。他亦提到近期發生
的事件正正凸顯了具有彈性的全球銀行體系的重要
性，目前全球銀行體系需提高資本流動性和營運彈性
是至關重要，不過他提醒單靠監管是遠遠不夠，銀行
和監管機構必須保持警惕，並採取行動應對新出現的
風險。

關注金融創新帶來的挑戰
金管局總裁余偉文在論壇上也提到近期美國地區

銀行事件打擊了市場信心，本港必須保持警惕並做好
充分準備。他並指出未來應注意兩個方面，包括加強
非銀行金融機構的彈性，以及關注金融創新也會給市
場主體和監管機構帶來挑戰。
研討會還邀來多位國際金融監管界的官員及管理層

「現身說法」，包括英倫銀行執行董事Victoria Sa-
porta、日本銀行副總監Makoto Minegishi、歐洲中央
銀行總監Korbinian Ibel等。而研討會的其他演講嘉
賓也分別從金融監管者和市場參與者的角度，探討如
何增加銀行體系的抗震能力，並在加密資產所帶來的
機遇和挑戰下，如何更好地為未來做好準備。

香港文匯報訊（記者馬翠媚）
歐美銀行近期接連爆煲，其中
瑞信的額外一級資本票據（
AT1 ）變廢紙，引發信心危
機。而在香港，金管局總裁余
偉文昨表示，金管局早前進行了

簡短調查，發現港銀目前持有由其
他銀行發行的AT1債非常少，故並

不擔心這些銀行持有的AT1債會對本港銀行業構成
風險，亦相信事件對本港其他投資者影響非常有
限，而外匯基金對AT1債亦無直接風險敞口。
余偉文認為，近期歐美銀行事件對本港影響不

大，一方面歐美監管機構已採取有力措施來遏制溢
出效應，目前情況基本穩定；另一方面，港銀對涉
事銀行的風險敞口非常有限。他指，雖然無相關數
字，但相信本港其他投資者持有AT1債相當有限，
料大部分投資者都是來自私人銀行或專業投資者，
並只佔其投資組合很小部分，散戶持有的極有限。
他又透露，外匯基金對AT1債並沒有任何直接風險
敞口，但可能有部分外部基金經理持有很小部分這
些債券，相對於外匯基金的龐大資產來說有關影響
是非常微不足道。

港銀持AT1債僅佔債務持倉0.1%
金管局副總裁阮國恒補充，目前香港銀行持有由

其他銀行發行的AT1債不多，只佔它們債務投資總
額約 0.1%。若計及其他銀行資本票據（包括二級
資本票據（ T2 ）和具吸收虧損能力的非資本債務
票據（ non-capital LAC debt instruments ），總額
亦只佔銀行債務投資組合約 1% 。
對於近日有指歐美銀行相繼爆發信心危機後，有

不少華人冀將資金泊港以避險，阮國恒則指暫未見
到有明顯資金湧港，資金進出情況亦正常，不過本
港銀行業近期反映歐美創投公司對有關開戶程序的
查詢有所增加，旨在將資金分散部署。

零售銀行存款多元化 未見風險
對於歐美銀行近期接連爆煲事件，阮國恒表示

金管局會從事件中汲取經驗，包括更關注一些集
中風險，但強調本港監管制度穩健，零售銀行的
存款亦較多元化，暫時未見港銀有集中風險問
題，而金管局未來會繼續收集相關資訊及汲取經
驗，同時與各監管機構保持交流，如有需要便會
作出監管上的優化。

國際金融監管界聚港
研加強防範風險
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▶左起：財庫局局長許正
宇，雨雲創投創始合夥
人、雅虎聯合創始人及
前任行政總裁楊致遠，
盈科拓展集團主席兼行
政總裁李澤楷，紅杉資
本中國基金創始及執行
合夥人沈南鵬，小米集
團聯合創始人、小米基
金會董事黃江吉。

◆左起：摩根大通私人銀行執行主席高翰文、新地執行董事郭基
煇、Arison Investments 主席及行政總裁Efrat Peled、Sagard
主席及行政總裁Paul Desmarais III、起然資本創辦人及總裁包
文駿。

◆陳茂波致辭。 ◆許正宇致辭。

◆余偉文


